



GAZAMBERI

Periódico decenal monárquico.
Órgano defensor de los intereses de la zona Norte, de Madrid.

Redactor jefe:
Ricardo P. Sancho.

OFICINAS:
Jardán, número 21, pral. izqda.

Administrador:
M. de Diego.

★ LAS ELECCIONES DE MAÑANA ★

CANDIDATURA LIBERAL MONARQUICA

PARA DIPUTADOS A CORTES POR MADRID

D. Francisco Javier Jiménez de la Puente.

(Conde de Santa Engracia.)

D. José Lázaro y Galdiano.



El Sr. Conde de Santa Engracia.

ACTUALIDAD POLITICA

El peor síntoma.

Estamos en vísperas de elecciones y cualquiera diría, á juzgar por la indiferencia, por la frialdad del cuerpo electoral, que á unos y á otros nos importa bien poco la suerte de las futuras Cortes y su influencia mayor ó menor en el régimen de España.

Madrid, sobre todo, permanece ante los incidentes á que pueda dar lugar la contienda, completamente abstenido, y mucho nos hemos de equivocar, ó no han de salir de las urnas para triunfar ni los 34.000 votos que tuvieron los candidatos derrotados en

las últimas elecciones generales. Entonces, muy recientes todavía los recuerdos poco gratos de la política de 1909, es cierto que la conjunción republicano-socialista hizo en Madrid un verdadero alarde de fuerza nutriendo sus actas con más de 40.000 votos, pero no hay que olvidar tampoco que los monárquicos que acababan de sufrir con la caída del partido conservador un tremendo golpe, consiguieron lo que jamás habían conseguido: hacer que la votación rebasara la cifra obtenida siempre para vencer.

Fué aquélla una lucha cuerpo á cuerpo muy honrosa, lo mismo para vencedores que para vencidos y, sobre todo, se notaron en ella síntomas vigorosos, se hizo propaganda de las

ideas y se combatió por razón de principios políticos. Parecía que se había inaugurado para todos una nueva era, un resurgimiento político, cuanto más acentuado y violento, más fecundo para unos y otros, beneficioso más que para todos, para la Monarquía, que comenzó entonces á orientarse y con su orientación á popularizarse, hasta el extremo de llegar al corazón del pueblo muy intensamente.

Y ahora, en los momentos actuales, cuando precisamente los partidos políticos, y principalmente los monárquicos, tienden á reorganizarse con fuerza é imperio suficiente para afianzar más el régimen; cuando los

mismos elementos avanzados parece que en fecha no muy lejana van á colaborar de modo directo y positivo en la obra de reconstitución, el cuerpo electoral se mantiene en esta inexplicable atonía, las filas de los elementos neutros aumentan en gran proporción y cunde por todas partes el despegue de todo ciudadano á intervenir en la vida pública, ni aun de modo tan simplicísimo como el de la emisión de su voto.

Creen los más entrenados en estas campañas, que Maura despertará con su apocalíptico gesto á todos esos elementos neutros que sienten aversión á la política por razón de las personas que la dirigen, y que ahora como nunca se harán notar los numerosos elementos con que cuenta el gran caudillo en la capital de la Monarquía.

Nosotros seguimos creyendo que después de terminado el escrutinio del domingo, se podrá presentar al Rey, ahora mejor que en pasadas elecciones, una relación bastante numerosa de *elementos neutros* que el día de la elección han permanecido en sus casas ó han abandonado Madrid en busca de otras distracciones más agradables que la de ir á votar.

Y lo peor es que en esa relación es posible que figuren personajes muy afectos á la Monarquía y deudores al Monarca de grandes bienes y mercedes.

Por de pronto aquellos á quienes hizo sus ministros, á quienes prodigó títulos y grandezas y les dió la vida próspera y grata en todos sentidos, colaboran hoy, conscientemente, con los enemigos del Rey, dificultando el triunfo en Madrid de la candidatura monárquica.

¡Y si esto hacen los *elegidos*, qué no harán los *electores*!

JUAN ANTONIO.

"El Norte de Madrid,"

Tenemos el gusto de repetir que extendida nuestra acción á toda la zona Norte, vamos á cambiar el título del periódico por otro más amplio, más gráfico y en armonía con lo que hemos llegado á ser. Muy en breve nos llamaremos EL NORTE DE MADRID.

A esta reforma acompañarán otras importantes. La parte artística forzosamente llamará la atención del público.

Nuestras mejoras no tienen *gracia* alguna: es lo menos que podemos hacer en justa correspondencia á las bondades de ustedes.

Loor al Alcalde.

La sinceridad nos obliga á confesarlo: el señor vizconde de Eza resulta un alcalde modelo. Estudioso, previsor, de talento, con inteligencia, activo, nada escapa á su perspicacia, todo obstáculo cede ante el esfuerzo de su privilegiado entendimiento.

El abaratamiento de las subsistencias, el saneamiento é higienización de las viviendas, la enseñanza, el embellecimiento y ornato de la población, ni siquiera merecen el calificativo de problemas para el señor vizconde de Eza. ¿Y el extrarradio?... ¡Oh!... Le tiene preocupadísimo... Bien pronto recogerán los vecinos del extrarradio el ópimo fruto de sus preocupaciones.

De la ecuanimidad del señor vizconde de Eza, nada digamos; ni discutirla cabe. Como que nos saldrían al paso con el más solemne mentís los señores general Azcárraga y conde de Vilches, ofreciéndonos el ejemplo de la para ambos batallona cuestión de la Alcaldía de barrio de Cardenal Cisneros.

¡Cuán torpes hemos sido, qué ciegos hemos estado al combatir, como hemos combatido, al señor vizconde de Eza! Claro; el recuerdo de otros alcaldes, y entre ellos, por no citar fechas remotas, de D. José Francos Rodríguez y de D. Joaquín Ruiz Jiménez, nos tenían obsesionados.

Pero vengamos á cuentas. La titánica lucha sostenida por el señor Francos Rodríguez para contrarrestar los desastrosos efectos producidos en el Erario municipal por la supresión del impuesto de Consumos; el golpe de muerte que durante su gestión se diera á la mendicidad, hoy de nuevo triunfante y avasalladora; su proyecto de mancomunidad del Municipio madrileño con los limítrofes, que hubieran dado de mano al *pavoroso* problema del extrarradio; la caída misma del Sr. Francos Rodríguez, digna, caballeresca, originada por la deslealtad de algunos y el abandono de otros, ¿qué son, ni qué significan? Lo que es y lo que significa la mucho más breve pero no menos fecunda gestión del Sr. Ruiz Jiménez: nada, una bagatela sin importancia, comparado todo ello con lo que promete y seguramente hará el señor vizconde de Eza.

¡Oh! Sí; hemos estado ciegos, obsesionados. La ceguera se disipó al fin, la sugestión soltó su presa y compelidos por la sinceridad, confesamos nuestro error. Pero no nos basta con

esto, queremos más, queremos desagraviar al señor vizconde de Eza. ¿Cómo? He aquí nuestro proyecto:

Proponemos una suscripción para erigir una estatua al señor vizconde de Eza. Esta estatua habrá de emplazarse en el trozo de la calle de Alburquerque, comprendido entre las de Fuencarral y Cisneros, con lo cual lograremos dos ventajas: glorificar á nuestro alcalde y conseguir la urbanización de aquel trozo de vía, ludibrio de la capital, afrenta de concejales, foco perenne de infección, depósito general de inmundicias, etc., etc., etcétera...

Substituyan ustedes los etcéteras y los puntos suspensivos por cuantos epítetos vergonzosos les dicte la indignación; pueden agotar el léxico sin temor á incurrir en exageraciones.

La estatua de nuestro proyecto tendrá su base de substentación en un magnífico pedestal constituido por los numerosos discursos, promesas y proyectos del señor vizconde de Eza, y en este pedestal, de incommensurable altura, aparecerán en bajorrelieve las siguientes alegorías: una de la famosa nevada y de sus trágicas consecuencias; otra del decantado é incumplido bando sobre la circulación en la vía pública de peatones y vehículos, también con las trágicas consecuencias derivadas del incumplimiento; otra del inmenso estercolero en que se ha convertido Madrid, gracias al rigor con que el señor alcalde hace cumplir las Ordenanzas municipales; otra, en fin, representando á las distintas Comisiones del Municipio arrulladas por Morfeo, mientras el papel de los expedientes se va petrificando por la acción del tiempo.

Entre paréntesis. Si el papel de los expedientes llega á petrificarse por completo, veremos de obtenerlo para invertir tan excelente material en una segunda estatua destinada á perpetuar la memoria de los malos concejales. ¡Aviso á los de la Zona Norte de Madrid!

Y no va más.

Mientras la lista de suscripción se llena y la estatua del señor vizconde de Eza se erige, permítanos el lector que, arrepentidos y contritos, á la vez que entusiasmados, exclamemos: ¡Loor al alcalde!

M. DE DIEGO.

Los buenos monárquicos, los liberales de abolengo y los neutros dignos se honrarán grandemente al honrar con sus votos á los señores conde de Santa Engracia y Lázaro Galdiano.

== PROPAGANDA LIBERAL ==

MITÍN EN LOS CUATRO CAMINOS

Introducción.

Conforme se anunció, el martes próximo pasado celebróse en los Cuatro Caminos el primer mitin de propaganda electoral organizado por los elementos liberales de Chamberí, adictos al conde de Romanones.

Las circunstancias en que el acto se celebraba, ponía á los oradores en lo que puede llamarse condiciones de inferioridad.

Como que la noche anterior, en el mismo local, los liberales disidentes, los del Sr. García Prieto, celebraron otro mitin y en él injuriaron á los que opinan que el marqués de Alhucemas ni es, ni ha sido, ni puede ser, ni será nunca el heredero de Canalejas y Moret, como vanamente pretende.

La noche anterior, los del marqués daban patente de liberalismo y democracia, pregonándose los únicos, los elegidos, y, naturalmente, concededores de que los enemigos celebrarían allí mismo, á la siguiente noche, un mitin, pusieron toda la carne en el asador.

Pues á pesar de éste y de todos los pesares, el hermoso salón de fiestas de la simpática Nueva Sociedad Comercial era insuficiente para contener al público, «en grandísima mayoría obrero». Y de la importancia y del resultado del acto, váis á juzgar, ligeramente por esta rápida reseña:

El mitin.

A las diez toman asiento á la mesa presidencial D. Ramón Pulido, ese tenaz y admirable laborador de aquella barriada; los candidatos señores conde de Santa Engracia y Lázaro Galdiano, el ex teniente de alcalde y organizador de la propaganda, D. Andrés Aragón, y en lugar muy próximo, el Sr. María Lázaro, candidato de la Defensa Social, y otros oradores, entre ellos el concejal Sr. De Miguel.

El Sr. Pulido

La presidencia declara abierta la sesión y el Sr. Pulido habla brevemente para agradecer el amor y cariño de los vecinos á sus intereses acudiendo al acto.

Asegura que la candidatura oficial satisface todos los anhelos del distrito, pues la forman hombres que jamás defraudarán las esperanzas del pueblo.

Don Andrés Aragón.

Es acogido con grandes aplausos el popular ex teniente de alcalde, y único á quien se recuerda, por sus campañas en este barrio.

Comienza el Sr. Aragón haciendo resaltar la necesidad que sienten los liberales de Chamberí, de ponerse en relación con los electores.

Seguidamente, hace una historia retrospectiva, á cuatro años fecha, de las luchas políticas y causas que motivaron el alejamiento de las fuerzas directoras, con relación al cuerpo electoral, y encarece la conveniencia de que los electores tengan noción de lo que son y significan en la política aquellos elementos.

En un párrafo de gran sinceridad y elocuencia, el eminente letrado dice: «Los jefes han hecho la coalición, pero, á pesar de todo, no se puede, sin ser traidores al sagrado ideal, prescindir de los respectivos principios políticos.»

«No es censurable—continúa—la unión de conservadores y liberales, como no lo es, para efectos de la elección, la de republicanos y socialistas, respetando siempre los principios y procedencias.»

Prosigue el Sr. Aragón hablando del alejamiento, á que aludió, de las fuerzas directoras.

Con acento de íntima emoción, dedica un sentidísimo párrafo á Canalejas, engrandecedor, dentro y fuera, de su Patria, que hubiera logrado unir á todos los partidos, y á quien España tiene la desgracia de no haber llorado bastante todavía. (Ovación.) Alude también el orador á Moret, el otro gran liberal y patriota y señala que entonces surgió la disidencia liberal.

Y pregunta el Sr. Aragón: «¿Por qué esa disidencia?... Para honrar la memoria de los jefes inolvidables, se recogen sus principios, no se intenta destruir su obra.» (Otra ovación acoge el párrafo, cuya fuerza es abrumadora.) No se hace lo de anoche, en el mitin aquí celebrado por los autores de las escisiones en el partido liberal; no se niega la procedencia ni la firmeza de las ideas de los demás... (Grandes aplausos.) «y menos de los señores conde de Santa Engracia y Lázaro Galdiano, cuyo liberalismo y amor á las prácticas de la democracia son tan puros y tan sinceros y tan honrados.»

«Los romanonistas—sigue el señor Aragón—, no tienen ni buscan en la política el medro personal, y son los

únicos mantenedores de los principios de aquellos dos grandes hombres: Canalejas y Moret.»

Expone luego el respeto de los liberales á las personas que integran la candidatura garcei-prietista, «pero—añade—no pueden tolerarse las dudas ni las negaciones de liberalismo y democracia de los demás, y máxime habiendo una candidatura encabezada con el nombre del conocido aristócrata de la sangre y del dinero que se llama el conde de Santa Engracia.» (Nueva ovación.)

Con una gran elocuencia y una noble indignación, dice:

«El conde de Romanones—y lo sé porque me honro con su amistad privada—no se envanece del triunfo: cuando en las próximas Cortes mida sus fuerzas con las otras, no sentirá la vanidad del triunfador, como tampoco nuestro jefe ilustre define jefaturas ni se ha proclamado él sólo.» (Risas y muchos aplausos.)

Se dirige después á los que hace cuatro años honraron al orador llevándole al Municipio y les pide que den los votos ahora al conde de Santa Engracia y á Lázaro Galdiano, designados por el conde de Romanones y que defenderán toda la vida los principios de libertad y democracia.

Con un gran acierto de frase y de intención, dice que no se dirige á los conservadores porque no lo ha hecho nunca ni sabe, ahora, donde están, donde existen esas fuerzas, cuyos elementos representativos, dentro de Chamberí, no se encuentran en el local esta noche.

Asegura que el deber obliga á acoger á los demás monárquicos, pero no puede aconsejar que les voten.

«¿Por qué—agrega—no ha venido el representante de los conservadores en el distrito? Ha debido hacerlo siu que por causa alguna asomase la vergüenza á su cara.»

«Mi deber político es hablar de los liberales y decir que los candidatos del partido son Lázaro Galdiano y Santa Engracia, y que unidos á sus nombres, por convenio de los jefes, van otros cuatro.»

Finalmente, el Sr. Aragón alude á la presencia de Fulgencio De Miguel y á la adhesión de los Sres. Ruiz Salinas y Millán, que serán órgano del pueblo cerca de los diputados á Cortes.

«Cuando os pregunten—añade—si en un mitin liberal se ha injuriado á alguien, podréis responder que no, rotundamente que no; pero no podrán decir igual los que anoche injuriaron á los que todo el mal que han come-

tido es: tener más fuerzas y demostrarlo.»

Termina haciendo un llamamiento á los electores para que acudan á votar á los que representando al Régimen, representan, dentro de él, la libertad y la democracia: los señores condes de Santa Engracia y Lázaro Galdiano. (Aplausos prolongados.)

La elocuencia habitual en el señor Aragón; su extraordinaria verbosidad, y de otra parte la falta de espacio, me impiden tomar fielmente el discurso de una de las glorias más legítimas de nuestro ilustre Colegio de Abogados; pero lo transcrito puede dar una pequeña idea de la gran oración que tantos aplausos y felicitaciones personales, valió muy justamente á D. Andrés Aragón.

Don Fulgencio de Miguel.

El más popular y trabajador de los concejales chamberileros—á quien no gustan los adjetivos, que se aguanten—, está demasiado breve.

Dice que él asiste al mitin porque en su conciencia tiene la seguridad de que los candidatos son hombres dignos de ir á las Cortes, y prueba de sus buenos propósitos es que cuando se formó la Comisión que pidiera al ministro de Fomento la cesión de la carretera de Bravo Murillo al Ayuntamiento para su arreglo, estos señores les acompañaron con su influencia grande.

«No hago un discurso—dice—, porque soy hombre de acción y no de palabra; cumplo cuanto ofrezco y cuanto no ofrezco también. En el tiempo que soy concejal he logrado algunos beneficios y puedo anticipar que en la próxima sesión se aprobarán las bocas de riego desde la glorieta de Quevedo á la Dehesa de la Villa.» (Grandes aplausos.)

El Sr. De Miguel termina encargando á los vecinos que voten la candidatura y se sirvan transmitirle á él cuantas necesidades y aspiraciones tengan para servirles como es su gusto y su deber. (Aplausos.)

El Sr. Soria

A continuación pronuncia breves palabras el diputado provincial Sr. Soria, que asegura que hasta hoy, los diputados á Cortes nada han hecho ni cumplido sus promesas, pero que ahora pueden tener los electores la seguridad de que tendrán unos representantes dignos, que harán cuanto les pidan. (Una voz en el público: ¿Y la guerra de Marruecos?)

El Sr. Soria: «También nosotros, como todos, anhelamos, y en el programa liberal figura, la terminación,

pronta y honrosa de la guerra, á la que también los hijos de los ricos han ido.»

Da fin á sus palabras el Sr. Soria afirmando que el compromiso que con los electores contraen los candidatos presentes, es como una escritura pública, especialmente en lo que se refiere á Chamberí y más á los Cuatro Caminos.

El Sr. Marín Lázaro.

Candidato de la Defensa Social y orador brillante, cuyo discurso, por la verbosidad torrencial, es imposible seguir, y que el público interrumpe frecuentemente con grandes aplausos.

Demuestra el Sr. Marín un gran conocimiento de los problemas sociales y de las necesidades obreras, teniendo párrafos de arrebataadora elocuencia cuando expresa lo que es el obrero, y lo que puede y debe ser.

Establece las fundamentales diferencias entre las doctrinas materialistas que hacen del obrero una máquina cuya producción se cotiza y los espirituales en que el obrero es igual en alma y cuerpo, á él.

En las relaciones del patrono y del obrero, el Sr. Lázaro, que pertenece al Instituto de Reformas Sociales, da una soberbia lección de socialismo que levanta una ovación, especialmente cuando establece los límites moral y de resistencia física en los obreros y fustiga á la codicia que arranca mujeres y niños de los hogares obreros para que en el taller contribuyan á las necesidades que por esa explotación patronal no puede llenar en su casa el obrero. Y añade:

«Es ley de justicia y no de misericordia, daros, obreros, lo que se os debe dar. Es preciso que á los ancianos se les ponga en condiciones de que deban á su trabajo, no á la piedad, el descanso y el pan de su vejez.» (Ovación.)

Termina el Sr. Marín Lázaro su hermoso discurso expresando su admiración por Chamberí, por toda la zona Norte, cuyos vecinos poseen el corazón más noble, tanto que el orador dice no se cree digno de llevar su representación.

El Sr. Lázaro es felicitado por todos.

El conde de Santa Engracia.

No he visto simpatías más grandes, ni cariño más sincero que el que al conde de Santa Engracia se dispensa en la zona Norte. Su aparición es saludada con una nutrida ovación y vivas.

La juventud, la democracia, el culto que Santa Engracia profesa á los

obreros, su amor á los necesitados, su gran piedad, han puesto una aureola sobre la noble cabeza del simpático aristócrata, y allí por donde va le sigue el amor de todos, el respeto, la admiración y la gratitud generales.

Comienza diciendo que no va á hacer un discurso político, porque sus ideas son conocidas sobradamente.

Ofrece que no insultará á nadie—aludiendo al mitin prietista—, pero sí quiere que sus enemigos proclaman sincera y honradamente.

«Yo—dice—respeto á todo el mundo, pero debo contestar á alusiones que anoche se hicieron aquí.

Es inexacto que el Sr. García Prieto haya recogido la bandera de Canalejas, como lo es que nosotros no representemos las ideas de libertad y democracia.

Y la prueba de que el marqués de Alhucemas no es heredero ni el sucesor de Canalejas, es que entre los con él disidentes, no hay ni uno solo de los amigos del conde de Romanones.

Yo deseo que la fracción disidente reconozca sus errores y rectifique, que se convenza del daño que puede ocasionar y de que por encima de las pequenezes y minucias de una cuestión puramente de familia, están los cien veces santos ideales de libertad y democracia.

Han dicho, con manifiesta injusticia, que hemos formado una «razón social electorera».

La unión de la candidatura nuestra, es circunstancial; nadie abjura de sus ideales; iremos juntos en la defensa de los intereses del pueblo de Madrid.

¿Qué es preferible?... Decir honrada y lealmente que nos hemos conjuncionado, ó poner dos nombres en una candidatura y luego subrepticamente dar puesto en ella á candidatos mauristas?...» (Grandes y prolongados aplausos.)

«Nosotros—prosigue—vamos á defender los intereses de la Monarquía, pero los del pueblo también. Yo os pido que el cariño que á mí me dispensáis sea el mismo con que se favorezca á todos juntos.»

«Por deber de nobleza, debemos acoger á los compañeros, sobre todo aquí, donde los liberales tenemos más fuerzas.»

«En cuanto á ofertas, acostumbran los candidatos á diputados hacer muchas que caen dentro de las funciones concejales, y si os han faltado anteriormente, á ellos ha de pedirse cuentas.»

El orador alude luego al abandono,

á la pasividad del vecindario que no ayuda, que no colabora en la obra de los diputados proporcionándoles datos y noticias de sus aspiraciones y necesidades.

«Yo—dice—jamás he desatendido á nadie, pero casi nunca habéis venido á mí con vuestra necesaria colaboración, y de nada sirve el esfuerzo personal aislado, que es un Calvario cuando no se secunda.»

Pone, después, el ejemplo de las provincias que se hacen oír de los Poderes públicos por la unanimidad en las peticiones.

Seguidamente el conde de Santa Engracia rinde cuentas del mandato que Madrid le confirió al llevarle á las Cortes y á este propósito y para contrarrestar ataques injustos enumera alguno de sus incontables merecimientos, como el de la plaza de España, con expresión de gratitud del Municipio, la consecución de dos millones de pesetas por veinte años, para la pavimentación de Madrid, sus enmiendas, aceptadas, en presupuestos de diferentes departamentos, el proyecto de ley de unificación de zonas, los retenes de Seguridad en el barrio de la Prosperidad y otras muchas mejoras, á pesar de que bastantes de ellas correspondían á los concejales.

(Todo lo enumerado por el orador es conocido generalmente, así como el llevar la instrucción pública á las Carolinas, logrando subvenciones y escuelas, y es presidente honorario de la Sociedad de Vecinos y de Gremios tan populares como los de lecheros y taberneros, que tanto le deben y quieren.)

El señor conde continúa su discurso interrumpido por continuos aplausos y otras muestras de aprobación, y habla del abandono de los barrios extremos, como si éstos no tributaran también.

Demuestra luego que siempre ha estado en contacto con el pueblo para así cumplir sus deberes ineludibles.

«Somos—dice—seis hombres honrados y de buena fe, de ideales convencidos; en la política, diferentes, pero formando un bloque para defensa de Madrid en general y de los gremios y de las afueras en particular...»

«Es necesario establecer un contacto entre vosotros y nosotros; que pidáis y mandéis, porque para eso os representaremos; yo, cuantos me honran con sus peticiones, salen complacidos y jamás pido á nadie la cédula ni el carnet.» (Ovación. Se oyen muchas voces de «es verdad» y «es cierto».)

«Yo no reparo en posición, ni en política; todo el que pide es por necesi-

tar, y ha de servírsele por ciudadanía, por confraternidad, los dos más hermosos de todos los deberes y de todos los sentimientos, por servir á los divinos ideales de libertad y de democracia.» (Prolongada ovación y vivas al conde de Santa Engracia, que oye incontables felicitaciones.)

Resumen.

El presidente Sr. Pulido termina expresando la seguridad de que todos se han convencido de que los candidatos son honrados y dignos de representarles.

Se dirige á ellos enumerando las aspiraciones de la zona Norte y tiene párrafos muy felices describiendo el estado de las necesidades morales y materiales de Cuatro Caminos. (Muchos aplausos.)

Nota final.

Terminado el acto, el público desfiló felicitando calurosamente á los señores Aragón, Lázaro, Santa Engracia y Pulido.

El caballero Sr. Lázaro Galdiano conversó con obreros á los que oímos elogiar las bondades y ofertas sinceras del bondadoso D. José.

El conde de Santa Engracia tuvo una verdadera recepción de trabajadores con los que habló largamente y con su peculiar democracia acogió numerosas peticiones de las que tomó buena nota.

Por mi parte, gracias mil, pues tuve todas las facilidades deseables para esta rápida información.

Y no quiero terminar sin un piropo para el simpático y buen amigo señor Carrizo, en uno de cuyos automóviles hice los viajes de ida y vuelta y di un largo paseo.

El coche se portó con toda formalidad y aquella suavidad y ligereza sólo es comparable á la de «la pluma que lleva el viento».

He dicho.

R. P. SANCHO.

Chamberí, el distrito más necesitado de protección, dará sus votos á los señores conde de Santa Engracia y Lázaro Galdiano.

Igual harán, desde luego, todos los que quieran demostrar que no se avienen á la pérdida del instinto de conservación.

IMPORTANTE

Magníficos y bien situados solares en el distrito de Chamberí se venden á precios muy económicos. Darán razón en la Administración de este periódico, Jordán, 21, principal izquierda, de seis á ocho de la tarde.

HURONEANDO

No se comprende que el Sr. Sánchez Guerra pueda comer, dormir, trabajar, vivir, en fin, pensando que Soriano va á sacar nada más que tres actas. Hay para pensar en morirse, de un modo serio.

Es implacable este hombre; no se conforma con que los Gobiernos le tiemblen; es atrozmente tirano.

Vamos, sea usted generoso... Por la primera vez en su vida, ¿quién lo va á saber?...

**

Son deliciosos los hombres de inspiración «orientalmente fantástica».

¿Qué debilidad tan grande sienten por hablar de todo aquello que no conocen ni por referencias.

Yo sé de un ex joven, ex batallador y chato, muy popular por sus payasadas trágico-parlamentarias que resulta un «fenómeno de fantasmagoría».

En esto no hay quien lo venza,
al gerente;
¡él hablando de vergüenza,
de lo digno y lo decente!...
¡Oriental, deliciosamente oriental!...

**

El periodista Vidal y Planas se ha retractado de todas las enormidades que, bajo pena de hambre, tenía que escribir para mal comer.

La lección ha sido muy dolorosa: el imbecilillo de Anguita le dictó un suelto; Vidal le escribió con mejor ortografía que el endiosado gemelo del sujeto que anuncia el betún Ecla.

Y á la hora de ir á la cárcel, Vidal se vió en la atrayente celda y Serrano prosiguió asombrándonos con su genio y con su figura de otro planeta.

¡Marca de la casa fué la faenita, amigo Vidal!...

Aunque el pasado deploro,
debo en cambio celebrar
que hayas logrado encontrar
la dignidad y el decoro.

**

La falta de asistencia de nuestro querido amigo el concejal por Chamberí y teniente de alcalde por el distrito de la Inclusa, D. Luis Millán, al mitin de Hernani, fué comentado por todos con verdadera pena, porque siendo él quien dirige al parecer las fuerzas políticas conservadoras de este distrito, lo natural hubiera sido que hubiera acompañado al candidato conservador Sr. Alesanco, y al de la Defensa Social, Sr. Marín Lázaro.

Nosotros, que somos monárquicos independientes, creemos que el ser conservador es igualmente honroso que el ser liberal, cuando las ideas

La candidatura liberal que recomendamos llena de absoluto las aspiraciones del pueblo honrado, que quiere una representación digna. Votad todos al conde de Santa Engracia y á Lázaro Galdiano.

LOS BUENOS MADRILEÑOS

Asociación de propietarios, industriales y vecinos de Bellas Vistas.

Hemos de dar cuenta á nuestros lectores de un acto verdaderamente hermoso, celebrado en la noche del 1.º de los corrientes en Bellas Vistas: la inauguración de la casa social de la Asociación de Propietarios, Industriales y Vecinos del Barrio de Bellas Vistas, en el núm. 6 del camino de la Dehesa de la Villa.

Hace tres años se formó la Asociación, y aunque el número de socios fué, desde los primeros momentos, importante, no se contaba con local propio; D. Valentín Quiroga, hombre de una gran voluntad y de un amor extraordinario á aquella hermosa barriada, y alma de la Asociación, ha sido siempre el iniciador de todas las mejoras y beneficios de que ha gozado la Asociación y á él se debe, con la ayuda entusiasta de todos, el que la Asociación se vea en la actual prosperidad, y en el reparto de felicitaciones por la fiesta del pasado domingo, al Sr. Quiroga corresponde la mayor parte.

No es posible dar una idea medianamente aproximada de la brillantez y animación del acto, amenizado por la banda de La Paloma, que bajo la dirección del buen maestro Sr. Gasola, interpretó las mejores composiciones del escogido repertorio de la banda.

Los señores que componen la Junta directiva desde primero de año, atendían á los invitados galantemente, pero el record fué batido por el presidente, D. Juan P. Pérez Reina; el vicepresidente, D. Valentín Quiroga, y los hermanos Sres. Tur, que se multiplicaban por complacer á todos.

A hora oportuna fueron obsequiados los asistentes con dulces, pastas, licores, Champagne y cigarros.

son arraigadas y no sirven de comodín para aprovechar las situaciones políticas en beneficio propio.

EL HURÓN.

Los electores están hartos de votar á los que se pasan la vida haciendo de ilusos Cañizares, ofreciendo lo que jamás pueden cumplir.

La candidatura liberal está formada por unos hombres que por sí solos son una garantía formidable.

Como era justo, se brindó con entusiasmo por la prosperidad de la Asociación y se dieron vivas á los señores Pérez Reina y Quiroga.

Salvo las omisiones inevitables, recordamos á las señoras y señoritas de Pérez Reina, Tur, Quiroga, Cantero, Pereda, San José, Estévez, Blanco, Florencia Romero, Roldán, Sáenz y otras.

Como era natural, la fiesta, de tan grata memoria, acabó con un animado baile.

**

No necesita, realmente, de frases de ánimo, el entusiasmo, el cariño á la barriada, que son los distintivos de la Asociación; desde luego que la fiesta de la noche del domingo 1.º de Marzo afirmará la unión de todos para el breve logro de las mejoras que tanto necesita Bellas Vistas.

Los 120 socios de hoy, deben duplicarse y asistir á las juntas y trabajar como uno solo, porque, ¡cuidado si hay que apretar para que en el Ayuntamiento *quieran* enterarse de que Bellas Vistas es una de las más hermosas barriadas de Madrid; que reúne unas cualidades tan excepcionales que, á poca ayuda oficial, sea en vez de la Cenicienta de Madrid, como lo es la Zona Norte, admirada de propios y extraños!...

La voluntad de 15.000 vecinos, puede pesar mucho en el ánimo de las autoridades, pero ha de *quererse* trabajar.

Si pidiendo á tiempo y bien, se logra poco, si se echan á dormir, acabarán por desaparecer.

Estas consideraciones llevan, como de la mano, á otra, perfectamente inevitable: á la de pensar que hay en los Cuatro Caminos otra Asociación de Propietarios, Industriales y Vecinos, que cuentan también con una Junta formada por hombres de buena voluntad, regidos por el talento y el patriotismo del muy querido amigo el laureado artista y luchador infatigable D. Ramón Pulido.

Y es de lamentar algo que tiene mucho de inexplicable: que siendo la misma zona, tan inmediata, con las mismas necesidades y las propias aspiraciones; con unos intereses á defender, hermanos gemelos, y muchos vecinos socios de ambas entidades, sean dos las Asociaciones y no una sola, general, potente, sin divisiones debilitadoras de la acción general.

Creemos, sinceramente, que la fusión vendrá; que muy en breve asistiremos al hermoso abrazo de germanor, y ese inolvidable día coincidirá tal vez con un notable alivio en la sordera oficial de Hacienda, Municipio y Diputación.

El amor propio suele generar grandes acciones; pero ese sentimiento, cuando se interpreta mal ó produce morbosas inspiraciones, es el más suicida de los sentimientos. Y estamos seguros que esta vez también se nos ha entendido.

¿Cuándo llega ese abrazo, simpáticos amigos?...

**

La Asociación de Bellas Vistas ha tenido el acierto de nombrar presidentes honorarios á los señores don Pablo García Becerra, D. José María Gurich y D. Juan Pinto Avila.

Tratándose de personas de influencia decisiva, es de esperar que corresponderán dignamente trabajando en pro de la Asociación.

SR. ALCALDE:

De los escarmentados...

Vamos á ver si decimos unas cuantas cosas desagradables al hablar de una obra que en la calle de Mesonero Romanos se desplomó á la madrugada del sábado anterior.

Cuando el hundimiento del tercer Depósito de las aguas, resultó culpable el sol; y ahora no es cosa de culpar á la luna.

Han dicho los periódicos «grandes» que en el lugar del suceso se recordaba que el arquitecto municipal opuso reparo á la licencia de construcción.

Esto debe aclararse; ¿qué reparos fueron?... ¿En qué se fundaban?... ¿Por qué no prosperaron los reparos?...

Y hasta el número próximo, porque esto es más serio que lo que parece...

JUAN DEL NORTE,

La copla chamberilera.

La Girauda está en Sevilla,
la Equitativa en Madrid,
y las caras más bonitas
en mi barrio: en Chamberí.

JUAN HERNÁNDEZ.

I
Lo mejor de Europa, España,
y lo de España, Madrid,
y en Madrid lo que más vale,
el barrio de Chamberí.

II
Vale tanto Chamberí,
que se forman Sociedades
para pedir al Gobierno
ley de Mancomunidades.

DOS Y DOS.

I
—¡Qué alegre estás, hija mía,
qué risueña y qué contenta!...
—Pues es solamente, madre,
porque soy chamberilera...

II
Esa moza tan castiza,
de talle esbelto y morena,
no sé si habrás observado
que es una chamberilera.

ANGEL REQUEJO.

Anuncios recomendables

PROFESIONALES

Leopoldo Queipo Franco, médico,
: : : : Glorieta de Bilbao, 3, primero : :
Serafín Fernández Cruz, preparación
: : : : Ferrocarriles, Fuencarral, 95 : :
Doctor Iranzo, Gravina, 11 triplicado.
Garonty, Mago-ilusionista, Princesa,
: : : : 28, tercero centro : : : :
Encarnación Ortiz, colegio de niñas,
: : : : : Sandoval, 10 : : : : :
COMERCIANTES E INDUSTRIALES
Ramón Saavedra, vidriero y fontanero,
: : : : Carranza, 11 duplicado : : : :
Fulgencio de Miguel, ultramarinos,
: : : : : Trafalgar, 22 : : : : :
Arturo Simal, frutería, Carranza, 7.
Gregorio de Diego, camisería, Atocha,
: : : : 57 y 59. «Ciudad de Venecia» : :
José Félix Gálvez, carbonería, Gon-
: : : : zalo de Córdoba, 15 : : : : :
Manuel Fernández, comestibles,
: : : : : Luna, 14 : : : : :
Agustín Moral, peluquería, Carranza,
: : : : : número 10 : : : : :
Ignacio Uceda, comestibles, Cardenal
: : : : : Cisneros, 43 : : : : :
Celerino Rivera, carnicería, plaza
: : : : : Olavide, esquina á Palafox, 20 : :
Félix Feito, carbonería, Cardenal
: : : : : Cisneros, 2 : : : : :
Esteban Ayllón Molinero, sastre, Car-
: : : : : denal Cisneros, 42 : : : : :
Escolástico Plaza, «La Bomba», ul-
: : : : : tramarinos, Palafox, 25, y Olavide, 12
Amadeo Moneo, carnicería, Cardenal
: : : : : Cisneros, 43 : : : : :
Manuel Fernández Marcote y Macías,
: : : : : sastrería, Fuencarral, 144 : : : :
Leopoldo Calleja, fábrica de vinagres,
: : : : : Palafox, 9 : : : : :
Rosendo Romero, tienda de vinos,
: : : : : Gonzalo de Córdoba, 16 : : : : :
Sinfaroso Fernández, vidriero y fon-
: : : : : tanero, Jordán, 4 : : : : :
Manuel Fernández, tahona y despacho
: : : : : de pan, Gonzalo de Córdoba, 10.
Francisco Fernández, vinos, Murillo, 1
Blas García Cuadrado, sastrería,
: : : : : Fuencarral, 138 : : : : :
Domingo Oid, sastrería, Fuencarral, 51
Celerino Vaquero, droguería, perfu-
: : : : : mería y colores, Fuencarral, 138 : :
José Serrano, vidriero y fontanero,
: : : : : Egulaz, 9 : : : : :
Café de Quevedo, Glorieta de
: : : : : Quevedo, 2 : : : : :
Pedro López, vinos, «Tendido dos»,
: : : : : Sagasta, 2 : : : : :
Cervecería Lledó, Glorieta Bilbao, 3.

Justo Requejo, granos y semillas,
: : : : : Luchana, 2 : : : : :
Matías Hernán, cacharrería, Carran-
: : : : : za, 9 : : : : :
Tomás Iglesias, aguardientes, San
: : : : : San Bernardo, 102 : : : : :
Felipe Murciano, lotería y limpia-
: : : : : botas, Barquillo, 8 : : : : :
José Torreznadrada, material eléc-
: : : : : trico, Bravo Murillo, 118 : : : : :
Francisco Álvarez, confitería «El
: : : : : Boulevard», Carranza, 12 : : : : :
Saturnino Cerdeira, cacharrería,
: : : : : Santa Engracia, 46 : : : : :
Felipe Marín Carmona, hojalatería,
: : : : : Santa Engracia, 37 : : : : :
Carlota Cobo, lechería, Santa
: : : : : Engracia, 35 : : : : :
José de la Rosa, sombrerero,
: : : : : Alburquerque, 17 : : : : :
Enrique Nargel, casa de comidas,
: : : : : Santa Engracia, 107 : : : : :
Francisco García, fábrica de jabón y
: : : : : carbones, Sta. Engracia, 97 y 99 : :
Santos Moreno Minguez, huevería,
: : : : : Santa Engracia, 81 : : : : :
Antonio de la Vega, comestibles,
: : : : : Abascal, 13 : : : : :
Benigno Huerta, vinos, Princesa, 55.
Francisco González, comestibles,
: : : : : Santa Engracia, 67 : : : : :
Constantino García, comestibles,
: : : : : Santa Engracia, 45 : : : : :
Vicente Torres Llorente, fábrica de
: : : : : harinas, Luchana, 30 : : : : :
Guillermo Rodríguez Pardo, comesti-
: : : : : bles, Carranza, 8 : : : : :
Bautista de Roa y Pinto, estanco,
: : : : : Eloy Gonzalo, 26 : : : : :
Aniceto del Alamo Carazo, comesti-
: : : : : bles, Eloy Gonzalo, 29 : : : : :
Lamberto Barrio, almacén de made-
: : : : : ras, glorieta de San Bernardo, 3 : :
Lucas López Parajás, tahona, Car-
: : : : : denal Cisneros, 51 : : : : :
José Cobo, vaquería, Cardenal
: : : : : Cisneros, 53 : : : : :
Jacinto Giraldo, economato, Fuen-
: : : : : carral, 122 : : : : :
Salvador de Diego, vaquería, Albur-
: : : : : quique, 5 : : : : :
Federico Batres, droguería y perfu-
: : : : : mería, glorieta de Bilbao, 5 : : : : :
Rufino Aroca Ortiz, confitería, Eloy
: : : : : Gonzalo, 31 : : : : :
Victoriano Méndez, tahona, Bravo
: : : : : Murillo, 76 : : : : :
Antonio López, compra-venta mer-
: : : : : cantil, Embajadores, 26 : : : : :
Federico Martínez, farmacia, Ca-
: : : : : rranza, 20 : : : : :
Alejandro Rodríguez, carnicería,
: : : : : Luchana, 11 : : : : :
José Cano, lechería, García Paredes 35
Manuel Morato, comestibles, Bravo
: : : : : Murillo, 120 : : : : :
Julían Sanz, comestibles, glorieta
: : : : : Cuatro Caminos, 2, y Artistas, 2 : :
Teodoro García, vinos. Se sirve á do-
: : : : : micilio. Artistas, 4 : : : : :
Angel Gil, estanco, glorieta Cuatro
: : : : : Caminos, 3 : : : : :
Pedro Salinas, estereria, Carranza, 5
Roque Catalina, sombrereria, glorieta
: : : : : de Bilbao, 4 : : : : :
Adrián Gutiérrez, comestibles,
: : : : : Carranza, 9 : : : : :
Miguel Retana, vidriero y fontanero,
: : : : : Príncipe, 39 : : : : :
Rafael Farfán, vidriero y fontanero,
: : : : : Fuencarral, 160 : : : : :
Pablo Rojo, panadería, Cafranza, 11.
D. Leonardo Monteagudo, zapatería,
: : : : : Fuencarral, 152 : : : : :
Jesus García, vinos, glorieta de
: : : : : Quevedo, 2 : : : : :
Bruno Silvan, tejidos-mercería, plaza
: : : : : de Olavide, 2 : : : : :
Andrés Martínez Almazán, sastrería,
: : : : : Eloy Gonzalo, 4 : : : : :
Norberto Martín, tahona, Palafox, 3.
José Portolés, lechería, Luchana, 8
Santos del Río, carnicería, glorieta
: : : : : Cuatro Caminos, 4 : : : : :
Eustaquio Serrano, tejidos-mercería,
: : : : : Bravo Murillo, 99 : : : : :
Juan Bestard, comestibles, Que-
: : : : : sada, 9 : : : : :
Manuel Cobo, vaquería, Feijóo, 2.
Fructuoso del Toro, restaurant, Bra-
: : : : : vo Murillo, 96, tel. 4.146 : : : : :
Alfonso Allende, virrés, Fuenca-
: : : : : rral, 119 : : : : :
Saturnino Eguidaza, vinos, Santa
: : : : : Feliciano, 18 : : : : :
Manuel Queipo, comestibles, glorieta
: : : : : Cuatro Caminos, 1 : : : : :
Julían Dihac, tahona, San Andrés, 28
Tiburcio Pedrosa, vinos, Bravo
: : : : : Murillo, 92 : : : : :
Angel Alvarez, curtidos, Bravo
: : : : : Murillo, 64 : : : : :
Julio Revuelta, vinos, Eloy Gonzalo 32
J. Manuel García, fca. bujías y jabón,
: : : : : Bravo Murillo, 20 : : : : :
Celestino González, ultramarinos,
: : : : : Bravo Murillo, 28 : : : : :
José Sañoso, bodega «Los Molinos»,
: : : : : Gonzalo de Córdoba, 14 : : : : :
Regino Amores, fábrica metalúrgica,
: : : : : Ponzano, 30 : : : : :
Francisco Jimeno, «Ideal Yauco»,
: : : : : tupi, Trafalgar, 19 : : : : :
Juan Bautista, acuchillado y encerado
pavimentos, Br. Murillo, 96, tel. 4.146

Imprenta de Antonio Marzo, San Hermenegildo, 23

Ramón Saavedra

VIDRIERO Y FONTANERO

Se hacen instalaciones de toda clase de tuberías y cubiertas de zinc, plomo y cristal.

Presupuestos gratis.

Carranza, 11, duplicado, MADRID

Dr. Leopoldo Queipo y Franco

Glorieta de Bilbao, 3, 1.º

Especialista en partos

y enfermedades de niños

Importantísimo.**Gonzalo de Córdoba, 15, Carbonería.**

Carbón de primera, 10 kilos, 1 peseta 25 céntimos.
Cisco de carbón, 10 id., 0'60 céntimos.
Id. de pión, espuerta, 0'50 céntimos.
Teas, 40 kilos, 4 pesetas.

Estos precios son sin competencia y sólo por dar salida á las grandes existencias del Establecimiento.

SE GARANTIZAN PESO Y MEDIDA

ESTUDIO

Se alquila, de inmejorables condiciones para pintar, ó academia.

Carranza, 13.**Gran Café de Quevedo**

El dueño de este café, comprendiendo que al público sólo se le sirve limitando las ganancias, ha montado el servicio á la altura de los más acreditados de la corte.

Glorieta de Quevedo, 2.

Roque Catalina.

Almacén de sombreros y gorras de todas clases, para caballero y niños.

PRECIO FIJO

Glorieta de Bilbao, 4.

Señoras: si desean conservar su belleza

EMPLEEN DIARIAMENTE EL

NECTAR SPHINX

Preparado que no tiene semejanza con cremas ni flociones.

¡¡RESULTADOS GARANTIZADOS!!

BOLETÍN DE SUSCRIPCIÓN

D. _____ que habita _____
de _____ núm. _____ piso _____, se suscribe á "CHAMBERÍ"
por _____ meses, que finalizan en _____ de _____

Madrid _____ de _____ de 191 _____.

Firma del suscriptor,